

# EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

AÑO I



San José, Costa Rica, lunes 15 de junio de 1908



NUM. 35

**JOSÉ M<sup>o</sup> BARRIONUEVO**

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES  
— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico y frente a la Tipografía Nacional

**DRA. JADWISIA DE PICADO**

MÉDICA Y CIRUJANA

De las 7 a. m. á las 11 a. m. OFICINA: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón.

**FRANCISCO E. FONSECA**

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de EL COMERCIO

**RICARDO KRIEBEL**

DENTISTA ALEMÁN

Frente a don Federico Tinoco

**DR. FEDERICO KRIEBEL**

CIRUJANO DENTISTA

Frente a don Federico Tinoco

**MARÍA R. DE GONZÁLEZ**

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5<sup>a</sup> Oeste. Número 189. Frente a la lechería de don Gordiano Fernández.

**NAPOLEÓN SANABRIA**

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández  
Avenida Central Este.—Nº 260.

**TIENDA DE NOVEDADES**

— DE —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —O— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

**LA ESPERANZA**

no debe perderse, especialmente si se recurre al acreditado establecimiento de don ROGELIO BERNINI, en el Mercado de Heredia y al cual últimamente llama la atención del público porque desde lejos luce la ornamentación especial de su frente, único que en el Mercado ha sido pintado. Está demás hablar del esmerado despacho y del extenso surtido de mercaderías que tiene al alcance de todos los bolsillos. Si parla italiano.—Heredia, 1908.

**CARLOS CALVO FERNÁNDEZ**

AGENCIAS Y COMISIONES

Sucursal de la Sociedad Librera de Costa Rica FONT Y CIA.—Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas.—Centro general de suscripciones á periódicos de todas partes. Apartado 15.—ALAJUELA, C. R.

**SAL, SAL**

Somos agentes de León Guerra, de Pantareñas, para vender sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos órdenes en LA TEMPESTAD, de MIGUEL ARMILLO Y C<sup>o</sup>

**AFRECHO DE TRIGO**

Avísamos al público que en la presente semana, llegará á las bodegas de la Gran Fábrica de Pan y Galletas de don Eugenio Lamicó, el afrecho de trigo tan esperado por los ganaderos y por el público en general. Se venderá á \$ 11-00 el saco de doscientas libras.

**PANADERÍA DE LAMICÓ**

Disposta como siempre á dar sus productos en las mejores condiciones para los consumidores, hará las instalaciones de sus maquinarias con fuerza motriz, de manera que ella sola pueda abastecer de pan á toda la provincia de Heredia. Al frente de la casa se encuentra el inteligente joven don Enrique Lamicó. Ventas de harina al por mayor y al menudeo á precios de la capital.—Heredia, 1908.

**NEGRINI HERMANOS**

Dispuestos á demostrarle al público de Heredia que no TIENEN LIGAS CON NADIE, invitan á sus clientes á comprar en su PANADERÍA el mejor pan que se hace en Heredia. Tostales excelentes y harinas de todas clases. Despacho esmerado.—Heredia, 1908.

**CASA DE CONFIANZA**

Con este nombre distingue el público el establecimiento de

— DON LEONIDAS BRENES —

quien atiende personalmente á su numerosa clientela en el ramo de mercaderías generales, abarrotes y licores. Los clientes de esta casa tienen especiales rebajas en sus compras.—Heredia, de 1908.

**PANADERÍA CECILIO ULLOA**

Antiguo y acreditado establecimiento que goza del favor del público herediense; garantiza la excelencia de su pan, galletas y demás artículos que expone. Ases, esmero en el trabajo, legalidad en la pesa é independencia en el negocio. NO ADMITE LIGAS CON OTRAS CASAS.—Heredia, 1908.

## ¡Oiga usted, amigo! Véndense

Lotes situados en S. Francisco de Mata Redonda, por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril del Pacífico, este es una ganga.

Un lote pequeño situado á 500 varas al Sur del Teatro Variedades.

Una finca magnífica de 70 mazanas, donde hay instalada una lechería, con dos cañaverales, casa para peones, magnífico clima y excelente agua. Distancia de esta capital hora y media y está situada entre San Pedro del Mojón y Tres Ríos.

Una casa regular situada á 100 varas al Sur de la iglesia de la Merced, produce muy buena renta.

Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al Norte de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta.

Una preciosa finca con casa montada á la última, propia para una familia numerosa, con agua de cañería. Está en las puertas de esta capital, pues se encuentra situada á 700 varas de la Dolorosa. Tiene 4 manzanas para cultivo y abundante agua para riego.

Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construida para veranear, tiene muchas comodidades.

Estas fincas las tiene en comisión la *Nueva Agencia de Emilio Alpizar*.—Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional, San José.

Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio.

Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS  NUEVO ITINERARIO MAYO, JUNIO Y JULIO

|                             |           |                             |             |
|-----------------------------|-----------|-----------------------------|-------------|
| «Sarnia».....               | 4 de mayo | «Prinz Joachim».....        | 22 de junio |
| «Prinz August Wilhelm»..... | 11 » »    | «Sarnia».....               | 29 » »      |
| «Siberia».....              | 18 » »    | «Prinz August Wilhelm»..... | 6 » julio   |
| «Prinz August Wilhelm»..... | 25 » »    | «Siberia».....              | 13 » »      |
| «Venetia».....              | 1 » junio | «Prinz Joachim».....        | 20 » »      |
| «Prinz August Wilhelm»..... | 8 » »     | «Sarnia».....               | 27 » »      |
| «Siberia».....              | 15 » »    |                             |             |

HAY VAPORES TODAS LAS SEMANAS PARA COLON Y JAMAICA

Todos tienen médico y camarera.

PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN

JOHN M. KEITH,—Agente General.

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110-00 » »

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80-00 » »

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes diríjirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador.

## Nueva Tienda de Calzado SEÑORES CLIENTES:

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

EMILIO ARTAVIA

## EN ALAJUELA

En San Isidro de Alajuela, camino de Sarapiquí se vende una finca próximamente de 130 ó 150 manzanas. Tiene un buen aserradero, casa de habitación, con todas las comodidades para una familia decente. Cuenta con magnífica agua de cañería, 20 manzanas de cafetal en producción, montaña y potreros. Se vende parte al contado y el resto á plazos ó se cambia por propiedades en esta ciudad. LA AGENCIA DE EMILIO ALPÍZAR en San José dará todos los informes. Es una ganga que conviene aprovechar.

## Notas de Cartago

El domingo 7 del presente, tuvo efecto el turno anunciado á beneficio de la iglesia de San Francisco de esta ciudad. Desde las 7 de la mañana de ese día andaban por las calles, acompañados de la banda, los señores capuchinos, la primera autoridad de la provincia, el Sr. Comandante de Policía y el Presidente de todas las juntas y comunidades religiosas de la muy noble y muy leal ciudad de Cartago. Por lo visto, la recolecta fué grande. Veremos quién da cuenta de esos fondos y qué reformas se le hacen á la santa iglesia.

—Es un hecho que el joven don Clodomiro Picado h. haga viaje á los Estados Unidos á completar sus estudios en las ciencias naturales.

El joven Picado irá por cuenta de la Nación y ojalá que todas las becas que el Gobierno concediera, fuera á estudiantes como éste, sobresaliente y de una conducta tan correcta.

Dos jóvenes habrá con éste en los Estados Unidos, que servirán de orgullo á Cartago: Jesús Guzmán Centeno y Clodomiro Picado F.

—Sería muy conveniente que se derribara un higuérón que está en pésimo estado en el Parque Central, frente á la casa de los Sres. Alvarado.

—Hágase una visita á la barbería de don Joaquín Bonilla y convénzase todo el mundo de que ese establecimiento es uno de los muy aseados y muy higiénicos que tiene Cartago. Cuenta con buenos operarios y se observa la más estricta moderación.

—A la tienda de los señores Rivera y C<sup>o</sup> llegaron en estos días unos cortes de casimir finísimos y los recomiendan á sus clientes los mejores sastres de esta provincia.

—Don Roberto Campabal partió para Panamá el mismo día que se fué don Nicolás Casasola y familia. Se dice que dentro de quince días estarán de vuelta tan distinguidas personas.

—Doña Lola Quirós de Herradora se encuentra mejor de la enfermedad que la tenía postrada en cama.

—Los trabajos de macadam, en la calle real, van muy adelantados, solo que, (hablando con franqueza) no muy bien hechos; un trabajo como éste debiera hacerse con toda perfección.

—Es necesario que el Jefe de higiene ordene sacar muchos excusados que por lo visto están muy llenos y hieden.... feo. ¡Acuérdese de la bubónica, don José!

—Don Macario López está convencido de que el público tiene derecho de hacerle cargos por los malos comportamientos y los abusos que cometen sus subalternos. En días pasados presenciamos un atropello de un policía en una niña de 15 años, y fué tanta la indignación del público, que varias señoritas y caballeros se presentaron á pedir justicia para la pobre niña. El Comandante de Policía, en vista de aquella protesta, ordenó inmediatamente la baja del policía pantea. Así es como se cumple, así es como se hace el Comandante acreedor al cariño y respeto de sus conciudadanos. Siga don Macario procediendo de esta manera y verá como vive tranquilo sin que nadie le haga cargos tan justos como los que se le han hecho en otras ocasiones.—Corresponsal viejo.

# "EL CRONISTA"

SEMENARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,  
EMILIO ALPIZAR A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses . . . . . ₡ 1-00  
Número suelto . . . . . 0-10

## La falsa Política

Un diario gobiernista se lamenta profundamente de que el partido de oposición no mire con buenos ojos que sus miembros distinguidos presten servicios á un gobierno de distinta filiación, y después de algunas consideraciones exclama candorosamente: «Los gobiernos en tales condiciones viven rodeados de elementos perniciosos é imposibilitados para aprovechar en beneficio de la administración pública las individualidades capaces»... «Si aquí, por ejemplo, don Ricardo Jiménez aceptase del Gobierno una cartera, los partidarios de la administración actual calificarían á don Cleto del modo más depresivo, y los partidarios de don Ricardo tronarían contra la inconsecuencia del *leader* de la oposición. De ahí que don Cleto no pueda aprovechar á don Ricardo en bien de la Patria ni don Ricardo servir á esta bajo la dependencia del actual gobierno.»

Si el gobierno actual fuera el resultado de la soberanía popular; si don Cleto hubiese llegado al poder en brazos de la mayoría de la nación; si las elecciones se hubiesen verificado sin atropellos ni violencias, en buena hora, que los ciudadanos importantes del partido vencido, prestaran su apoyo y su contingente al gobierno legalmente constituido; pero del modo como llegó al poder el gobierno que hoy nos rige, sería desdorado para don Ricardo aceptar un puesto en las actuales circunstancias; ello equivaldría á sancionar el cúmulo de atropellos y artimañas que se pusieron en juego para burlarse de la voluntad del pueblo, y á considerar legal el Gobierno del señor González Víquez.

Bien sabemos que para hacer llegar á don Cleto á la presidencia, se pasó por encima de la Constitución, se desterró á los principales ciudadanos, se encarcelaron otros y se persiguió con encarnizamiento á los demás.

¿Cree el oficioso escritor gobiernista, que tan pronto hemos olvidado los hechos verificados desde el 7 de marzo de 1906, hasta pocos días después del 8 de mayo?

¿Qué se pretende, qué se busca?

¿Es acaso que el piloto ve perdida su nave y quiere embarcar á otros para que corran la misma suerte? Ya es tarde; que continúe hasta el final de la jornada, que acepte las consecuencias así como aceptó la presidencia sin parar mientes en la manera como le fué otorgada. El concurso de los notables hombres de oposición lo tiene en el Congreso; que siga la ruta que ellos le indican desde aquel agosto recinto, que acepte sus consejos y verá que es posible salvar algo del naufragio.

## Abolición de pensiones

No desconocemos las razones que obligan al Estado á premiar los servicios excepcionales y extraordinarios prestados á la Nación así como favorecer á las viudas é hijos de los que perdieron su vida en defensa de la patria.

Pero consideramos que esto debe hacerse en casos muy determinados; y en cuanto al auxilio que se de á las viudas é hijos del que pereció por servir á su país, debe ser por un tiempo limitado, es decir, mientras no estén en aptitud de ganarse la vida con su propio esfuerzo.

Pero, en Costa Rica, se ha abusado demasiado de las pensiones y han sido concedidas con tanta liberalidad é injusticia que se ha convertido ya el Tesoro en patrimonio exclusivo de las familias de quienes vivieron á expensas de él y que disfrutaron enormes sueldos sin exceptuar las prerrogativas anexas á ciertos cargos públicos.

En buena hora que se pensionen á esos denodados soldados que supieron

demostrar en los campos de batalla el 56, que bien merecemos ser libres; muy justo que á esos ancianos, encorvados por las fatigas y los años, se les de el auxilio, bien pequeño por cierto, para que puedan pasar sus últimos días. Esa es una deuda contraída por la patria, con esas veneradas reliquias he la página más gloriosa de nuestra historia.

Pero otorgar pensiones á viudas y herederos que poseen bienes de fortuna, á jóvenes robustos y sanos, es desfilfarrar los dineros de la Nación para proteger el lujo ó para acabar de enriquecer á los que ya lo están.

¿Cuántas viudas, cuántos hijos, pierden á sus deudos, víctimas de accidentes en el trabajo, y quedan en el mayor desamparo, sin que el Estado se eche á cuestras su sostenimiento ni su educación!

¿Y no tienen tanto ó más derecho á un auxilio del Tesoro Público, que las familias que vivieron en la abundancia y se educaron al calor del presupuesto?

Cuántos obreros están impedidos para el trabajo y siguen luchando con estoica resignación sin aguardar nada del erario.

¡No! es preciso que los señores diputados cierren los ojos á las fingidas lágrimas de viudas y herederos que quieren seguir gastando lujo y enriqueciéndose á costa del sudor del pueblo costarricense, único que tiene que soportar ese desmedido presupuesto, á donde acude tanto zángano, y después de minuciosa información deje sólo aquellas pensiones que en verdad son de justicia, por el excesivo estado de pobreza é imposibilidad para el trabajo, de quienes las reciben.

Además de esa clase de pensiones existen otras dadas á una infinidad de merodeadores que viven pegados á los gobiernos. Esas pensiones salen casi siempre de lo que se llama eventuales, porque son sueldos que no aparecen en el presupuesto ya que quienes los perciben no tienen otro oficio que el de falderillos de palacio.

De eso nos ocuparemos en artículo aparte.

## A LOS OBREKOS

(Al Club de Artesanos de Cartago)

En mucho estimamos las numerosas felicitaciones que por escrito y verbalmente hemos recibido de honrados artesanos, por la defensa que en nuestro semanario hicimos de la clase obrera, con motivo del baile dado en el Nacional y que tan caro costó al erario. Siempre estaremos al lado de los obreros.

No es justo que ellos contribuyan, como los que más, al sostenimiento de las cargas públicas y no disfruten de los regocijos nacionales, pues si están obligados á pagar los impuestos, directos ó indirectos al Estado, muy racional es que tomen parte en las diversiones públicas costeadas con fondos del Tesoro.

Es natural que los obreros no pretendan alternar con la alta sociedad, por mas que parte de esa sociedad no vale ni significa, lo que valen y significan muchos de nuestros obreros; pero es deber del gobierno proporcionar á esa clase, tan mimada en tiempo de elecciones, honestos entretenimientos que le demuestren que es estimada y que no se la desdeña cuando no se la necesita para fines políticos.

Por eso consideramos de todo punto indispensable que los obreros se organicen en gremios y que estos gremios formen una entidad política y social que haga valer sus derechos y respetar sus fueros; que cuando sea preciso imponga su voluntad é influencia en los asuntos que interesan al país. En todas partes del mundo la clase obrera es consultada y acatada por los go-

biernos y ejerce poderosa influencia en los destinos nacionales. Ningún problema se resuelve sin que ella tome parte en las decisiones.

No ha mucho tiempo que los artesanos costarricenses se organizaron y á pesar de no estar suficientemente preparados y de los egoísmos y divisiones que no fué posible desterrar del gremio, hizo sentir su poderosa influencia en la política y consiguió llevar á la Cámara dos ó tres representantes y logró obtener algunas prerrogativas; tal fué su poder, que el gobierno impulsado por el miedo puso todos los medios en juego para disolverlos y lo consiguió fácilmente.

¡Artesanos, la unión os hará fuertes, necesitáis haceros respetar. El país necesita de vuestro concurso aunado; vosotros sois el pedestal sobre que descansan las instituciones políticas y sociales.

No os dejéis explotar tan candorosamente y haced valer vuestros derechos. Que cuando llegue la hora no os cojan desprevenidos!

La lucha empieza y son varios combates los que habéis de librar!

“O la cuerda tira para todos ó para ninguno.”

## CLASES EN LOS CUARTELES

Se dan en los cuarteles de la República á sargentos y á oficiales las asignaturas siguientes:

Nociones de aritmética, mecánica y geometría, empezando por enseñar á escribir cantidades, la tabla de sumar y multiplicar y geografía descriptiva, en general sobre Costa Rica.

HISTORIA MILITAR, desde los egipcios, los persas, medas, griegos y romanos, hasta nuestros días, etc, etc.

Esguima, infantería y táctica. Nociones mecánicas de las piezas de artillería, sin álgebra, geometría ni trigonometría y mucho menos de mecánica racional ni de geometría analítica.

Nosotros creemos, y lo creemos de buena fe, y sin pasión, que sería mejor suprimir dichas clases ó darlas con todas las reglas del arte.

Déjese la infantería y la táctica y den las nociones prácticas del manejo de piezas de artillería; pero suprimase todo lo demás, como inútil y pasatiempo y como una bambollada de fausto y charlatanería que á nada conduce.

Las cosas á medias de nada sirven, ó se organiza bien una Escuela Militar con jóvenes de carrera, que sean mañana verdaderos militares, personas cultas é ilustradas ó se cierra la puerta á esos simulacros y comedias de mal tono.

La economía no es poca, son más ó menos dos mil colones mensuales, con los cuales se puede establecer la Escuela en debida forma, con un profesor serio, ilustrado y de reconocida competencia y además con estudiantes que lleven siquiera el certificado de haber cursado los cinco grados de la Escuela primaria elemental.

De nada, absolutamente de nada sirven las clases establecidas en los diferentes cuarteles.

Las bajas, altas y continuos cambios en los cuarteles lo están diciendo á voz en cuello sin necesidad que se nos tilde de apasionados ni de hacer crítica sin motivo justificado.

Al señor General en Jefe pedimos, pues, la supresión de dichas clases y el establecimiento de una Escuela en debida forma ó nada mientras las Rentas de la República no lo permitan.

UN MILITAR

## UNA ACLARACION

Señor Director de EL CRONISTA.

Muy señor mío:

En su apreciable periódico N<sup>o</sup> 33 del 25 del que rige, noto que está Ud. mal informado acerca del empréstito

hecho por la Sociedad de que formo parte al Supremo Gobierno en días pasados, y le ruego rectificar los siguientes puntos por medio de la publicación de esta carta, lo que le agradeceré:

1<sup>o</sup> El préstamo no fué hecho por mí personalmente sino por la casa bancaria BENNETT, ROJAS y FERNÁNDEZ, de la cual soy Socio.

2<sup>o</sup> El tipo de interés cobrado no fué el uno y cuarto por ciento mensual sino el uno por ciento que es el tipo bancario actualmente para todo préstamo.

3<sup>o</sup> No fué el Supremo Gobierno el que ocurrió á nuestra casa en busca de este préstamo sino que nosotros le ofrecimos la cantidad empréstita, la que fué aceptada

4<sup>o</sup> El empréstito hecho no fué de cien mil colones (₡ 100.000 00) sino de doscientos veinticinco mil colones (₡ 225 000-00) cuya suma fué entregada en dos partes, ₡ 100.000 00 en la semana pasada y ₡ 125.000 00 ayer.

Soy de Ud. muy atento affmo. y S. S.—JAIME G. BENNETT.

## LA PREGUNTA DE "EL CRONISTA"

Hablando ayer con Arsenio, hombre sagaz y cletista, me dijo: ¿has visto que ofrece un premio ese famoso CRONISTA?

Consiste en decir y me alegro, si esto no es una emboscada, El por qué es La Corte negra y la Administración pasada.

Yo temo que al indiscreto que tal pregunta conteste muy duro y caro le cueste pues lo destierra don Cleto. Sin embargo, á tí Morúa que no te ocultó ni una hebra, La Corte será muy negra si en ella maniobra Astúa

No recuerdas? No hace nada cuando era Ministro el mismo y en la Administración pasada llegó á tanto su *civismo* que negra quedó y manchada,

BARBA NEGRA

Cartago, junio de 1908

## FACULTAD TÉCNICA

El 18 de julio entrante tendrá lugar la junta general ordinaria del cuerpo de Ingenieros. Ese día se elegirá la Directiva y por lo tanto, desde hoy se necesita pensar con calma, prudencia y buen tino, en las personas llamadas á componer dicha directiva por su patriotismo, ilustración y actividad.

Que el Presidente por su cultura é intelectualidad no sea una medianía.

Un Ing<sup>o</sup> Topógrafo

## DE JUSTICIA

Heliadora Arguedas, guapa y honradísima muchacha bien conocida en esta ciudad y Heredia, por su insuperable comportamiento, fué en días pasados víctima de una sospecha atroz.

Sirviendo en casa de don Arturo Morales se le desapareció á ese caballero un reloj de oro, cuyo valor excedía de ₡ 600.00 Por injustificada ligereza se atribuyó el robo á la infortunada Heliadora. La policía tomó cartas en el asunto ocasionando á la calumniada las molestias y bochornos consiguientes.

Don Ulises Ortiz, que tan buenos servicios presta en la policía, dió con el autor del robo que no es otro que Pedro Araya, quien vendió á Antonio Torres, vecino de San Antonio de Belén, la prenda en cinco colones.

En cuestiones delicadas como la presente, debe tenerse mucho cuidado para no lastimar el honor de personas que aunque pobres, pueden llevar muy alta su frente pues tienen como lema de su vida: virtud, honradez y laboriosidad.

EL CRONISTA felicita á la simpática Heliadora por la reconquista de su buen nombre.

## POR ALAJUELA

Lo hermosa ciudad, cuna del héroe costarricense, parece campo de Agramante si la juzgamos por lo que de ella escriben en los periódicos.

Hemos de ser justos con ese valiente pueblo, y con esa provincia tan dejada de la mano del Gobierno. Las sencillas lugareñas que puedan existir no son motivo de desunión entre sus hijos, sino más bien el deseo de progreso que los anima y el empeño por conseguir ese progreso que cada agrupación desea. Todos persiguen el mismo fin y están poseídos de ese noble sentimiento de solaridad tan mal comprendido por los que miran las cosas con el cristal oscuro de sus ruines apasionamientos. Los que con sus publicaciones pretenden exhibir tristemente á las personalidades más salientes de Alajuela, no consiguen más que predisponer los ánimos y meter, de veras, la división entre la sociedad y las familias tan perjudicial para los intereses de unos y otros. Ese, señores, no es el camino que debe seguirse, por ser contra productivo.

Nosotros estimamos en lo que valen los buenos elementos con que cuenta Alajuela para que no se la desdeñe de tomar parte en la vida activa de la política general del país; creemos que tiene derecho á formar parte del Gobierno y á contribuir sus hombres intelectuales con sus luces á alumbrar la vía por donde vaga incierta y vacilante la destartada nave del estado cuyo piloto anda perdido en ese mar agitado y turbulento en donde se engolfan los malos capitanes. Si, no sólo tienen derecho las inteligencias superiores de esa provincia sino que es un deber suyo acudir á prestar su contingente en estos momentos en que el Gobierno necesita, aunque no lo manifieste, del consejo de los buenos ciudadanos, para salir adelante del intrincado laberinto en que está enrolado.

Y no se nos diga que Alajuela no aporta al Erario buena parte de sus rentas y que más bien consume el esfuerzo de las demás provincias, por que, quienes tal digan ó piensen, no conocen los recursos inmensos con que cuenta Alajuela y la juzgan por las inocentes palabras de un diputado que, resonaron en el Congreso sin protesta alguna.

Alajuela, es la más grande de las provincias y en sus inmensos terrenos se producen todos los productos que en el país se cultivan, desde el café hasta el banano. Sus pueblos todos tienen vida propia y van progresando en todo, mediante su propio y perseverante esfuerzo. Atestiguan nuestro aserto San Ramón, El Naranjo, Grecia, Atenas, San Pedro de Poás, Palmares, etc., etc. Sólo necesita Alajuela, menos indiferencia y retraimiento de sus principales hombres. Ellos están obligados á trabajar de consuno por la prosperidad de esa importante provincia, sin distinciones sociales ni políticas. EL CRONISTA les ofrece poner su pequeño contingente en esa patriótica labor.

## DE TRES RIOS

(SUGERIDA)

En estos últimos meses ha habido una mortalidad espantosa, tanto en niños como en adultos, (el cura debe estar contento por la parte que le toca), lo que se atribuye á la falta de higiene, y por lo cual llamamos la atención á quien corresponda, para que se nombre una persona que se encargue de asear los caños, que ya la negligencia llega al extremo, en algunos vecinos, que no lo hacen ni por gracia.

—Qué se habrán hecho los fondos recolectados en varios turnos generales con el fin de embaldosar la iglesia?

Se pensará poner ladrillo de oro? Creemos que no; porque si la religión no es negocio, los sacerdotes deben dejarse de lujos, siguiendo así las costumbres del gran filósofo llamado Cristo.

—Llamamos la atención del señor Bonilla acerca de dos policías que no deben permanecer más en sus puestos, el uno por no saber leer ni escribir y el otro por haber sido castigado por el mismo señor Bonilla, dos veces.

Si á Ud., señor Bonilla, le gustan esos tipos, páguelos por su cuenta y ponga otros dos que sean verdaderos guardianes del orden y seguridad.

—De ahora en adelante seguiremos haciendo campaña, en compañía del corresponsal en ésta, contra todo lo malo que hay aquí -- R. U. y S. D.

## INFRINGIMIENTO A UNA LEY

Tolerancia á un individuo.—Privilegio exclusivo á una casa de comercio.—Atropello á los comerciantes.

Todo esto lo hubo en Cartago el domingo 7 del presente mes con motivo del turno que hubo á beneficio de San Francisco.

El señor Gobernador, pateando la ley de licores, permitió que un establecimiento de pulpería y licores extranjeros y del país permaneciera abierto hasta las 5 de la tarde más ó menos.

El propietario de ese establecimiento pagó \$ 30.00 por esa concesión, pero el Gobernador no puso á remate ese derecho, si la ley lo autorizaba y de esta manera se burló de los demás comerciantes que pagan, como pagó el favorecido el día del turno.

Tome nota el señor Presidente de la República, autor de la ley de licores.—UN COMERCIANTE.

## COSAS QUE CHOCAN

Que varios de los alumnos del Liceo traten de distinguirse por su malacrianza; falta de educación y de cultura, máxime siendo muchos de distinguidas familias. Verdad es que en esta tierra á los orilleros se les critica cualquier falta y á los distinguidos nada.

—Que muchos estudiantes no guarden el debido respeto á los mayores y que la echen de payasos y de burdos en todas partes.

—Que empleados de alta categoría por el lugar que ocupan y el sueldo de que disfrutan, tengan dos ó tres empleados más, descuidando el primero. Si viviéramos en Talamanca ó en cualquier otro pueblo salvaje, se comprende; pero aquí, abunda la competencia con más ilustración y mejores recomendaciones?

—Que jóvenes de alta posición social, enloden su posición... por falta de cultura y de dignidad, dándose por invitados en cuanta reunión ó fiesta se presenta.

Esto no sólo choca, sino que no deja de ser una desvergüenza inaudita.

—Que muchos empleados serviles sin comisionarles para nada, entren de llano en plano en todas las comisiones; haciéndose importantes como si estuvieran entre una recua de imbéciles, para no conocerlos!!

—Que se den grados militares y altas á jovencitos que no han sido ni soldados y que en cambio á otros, se les deje por muchos años como simples soldados por más que cozozan al pelo ó al dedillo la táctica militar y todos los ejercicios de infantería.

—Que muchos sean humildes, afables y cariñosos con todos por el lugar que ocupan, por sus pocos recursos y necesidades y que, una vez elevados á un puesto superior, se inflen de tal manera y se empavonen con su orgullo y vanidad, hasta despreciar á sus propios amigos! Esto demuestra no sólo falta de cultura y de educación, sino también poquísima inteligencia.

—Que los niños y niñas, á medida que crecen y surgen, vean con la mayor indiferencia á sus maestros. Y más aún que se presten á hacerle daño á aquel que los distinguió y que les hizo inmenso bien batiendo la catarata y las telas de araña de sus ojos.

—Que de la noche á la mañana revienten como abejones y tantos bichos más, Profesores de Historia..., de Matemáticas, de Economía Política y de Literatura,

por cuanto hacen versos de pico de paloma sin un solo pensamiento notable ni nada que llame la atención?

## DE ZARCERO

Que algunos empleados se enojen por que EL CRONISTA les diga la verdad.

—Que algunos empleados hagan lo que la ley les prohíbe.

—Que un tipo que tiene muchos enemigos aquí, llegue á jugar billar con su revólver prendido y no haya quien diga esta boca es mía.

—Que la policía haya prohibido el juego de foot-ball hasta las cuatro de la tarde de los días entre semana y de fiesta á las doce. No sabe señora policía que en este tiempo llueve lo más tarde á las doce del día y que los que juegan esto son personas pudientes y honradas que desean hacer ejercicio. Esperamos que el señor Agente de Policía vea esto y afloje dicha ley...—CORRESPONSAL 1º

## DE HEREDIA

Hace pocos días murió en la ciudad de Santo Domingo don Gaspar Chacón Arce, padre de una numerosa familia, pues contaba entre hijos, nietos y bisnietos, más de 140 descendientes. Vivió 97 años, dejando buena fortuna y una estela de vida, ejemplo de honradez y laboriosidad.

Para esa familia nuestro sentido pésame y en particular á sus nietos, Dr. don Santiago Zamora y el popular Pachico.

—En la misma ciudad y á iniciativa del referido Dr. Zamora, se ha fundado una sociedad educativa, en donde se darán conferencias sobre higiene de los niños, agricultura, é instrucción escolar, etc.

Vaya una nota de aplauso á mis estimados paisanos y que no desmayen en sus ideales de progreso.

—También he sido informado que el día 4 de agosto próximo habrá una gran fiesta en dicha ciudad; es el día del patrono, Santo Domingo, día memorable en que celebrarán la terminación del edificio de escuela, que llevará el nombre del ilustre hombre público, Licenciado don Félix A. Montero, nuestro maestro de la infancia y el maestro de las prácticas republicanas, ora en la tribuna popular, ora en el Salón del Congreso, ora en la prensa.

—Aunque por ahí en *La Información*, «un extranjero» nos da una leccioncita bien dada, nosotros no desmayaremos en nuestra tarea, así tire el periódico á la canasta que eso debe importarle muy poco á las empresas periodísticas, pues nuestras correspondencias, cabalmente, en ese patuá mal hilvanado son las que gustan al pueblo, no obstante que reconocemos nuestra inopia. El que estas líneas escribe, tiene el orgullo de decir que está llevando y llevará muchos suscriptores á los periódicos en donde escribe. No son humos de marzo, señor intruso, y perdone que le diga intruso porque se firma extranjero, que si es criollo, que me perdone el mal epíteto.

—Don Luis Calvo, sufre el dolor de haber perdido á su Lola, su esposa idolatrada, que fué modelo de virtudes. Nuestro sentido pésame al amigo y demás deudos.

CORRESPONSAL

## GACETILLAS

HEMOS recibido *El Foro*, importantísima publicación jurídica, que con mucho acierto dirige el inteligente abogado Luis Cruz Meza.

Su material es escogido entre las mejores producciones de los jurisperitos del país y extranjeros. Es una revista instructiva y amena. La recomendamos á los amigos de las buenas lecturas.

SE BATIRA el Corresponsal de *El Pacífico*?—En *La República* del viernes corre inserto un artículo del notable hombre público don Manuel de J. Jiménez en que se vindica de los velados cargos que bajo el anónimo le hace un sujeto, que se presume sea empleado de un Ministerio. El artículo ha sido inspirado. Si es caballero ese corresponsal debe recoger el guante lanzado, ó desnudar al insinuidor para que sea conocido.

LOS clichés y el Chantage.—Muy bien mirado ha sido el oportuno artículo que con este título publica *La República*. En verdad que ya las personas distinguidas no se considerarán honradas con la publicación de sus fotografías. Hace poco fué sorprendido un padre de familia, que vive de un sueldo raquíutico, con el cobro de la publicación del retrato de una hija en un periódico de esta ciudad, sin que él ni ella lo hubiera solicitado. El empleado, para evitar la publicación de un artículo en su contra, como se le amenazó, tuvo que vender á un usurero del diez por ciento, otro mes, pues tenía vendido el próxi-

mo. En el número próximo trataremos de este negocio lucrativo.

LA FABRICA de calzado de Castillo Hnos. pasará á ser propiedad de los señores Bertheau y Cía. Los empresarios Bertheau, que conocen las exigencias del público, sabrán sacar buen provecho y los obreros obtendrán más gangas, pues es sabido que siempre premian la conducta de los buenos trabajadores.

CONTESTANDO la postal del número pasado.—Señor don José Madriz, Cartago.—Una persona distinguidísima de esta capital pagó el recibo atrasado del Sr. Gobernador de esa y adelantó dos trimestres. Puede, pues, enviarle el periódico durante ese tiempo.—Suyo, EL ADMOR.

HEMOS nombrado Agente General en Heredia al señor don Guillermo Muñoz.

DON Juan F. Vargas es nuestro activo Agente en Zarcero. Con él pueden entenderse los suscritores.

EL CLUB de Artesanos de Cartago, dará el 21 del presente un baile, al cual hemos sido galantemente invitados. Los artesanos de Cartago, que honran á la clase obrera, saben dar á sus fiestas gran atractivo. Recomendamos á nuestro corresponsal nos envíe la crónica, que publicaremos con demasiado gusto de tan simpática reunión. Ojalá los artesanos de las otras provincias imiten la conducta de los de la vieja metrópoli.

EL QUE sabe apreciar lo bueno y barato, que pase al ACORAZADO ORIENTE de Bertheau y Cía, situado en el puente de la Fábrica, antes taller de Rodríguez. Hay una gran existencia de calzado para señoras, caballeros y niños.

COMO no falta más que un número para completar el trimestre actual, empezará el cobro. Esperamos que los agentes activarán los cobros y nos envíen fondos para satisfacer nuestros compromisos.

LA relojería de nuestro amigo don Alcides Chapatte ha recibido un buen surtido de alhajes y relojes que vende á precios sumamente bajos. Los enamorados tienen una oportunidad para obsequiar á sus dulcineas sin grandes sacrificios.

LA urna de Cristal. ¿Por qué no se han vuelto á publicar los estados del Tesoro en «La Gaceta»?

SALUDO.—Procedente de los Estados Unidos ha llegado á esta capital nuestro amigo don José B. Hidalgo, á quien tenemos el gusto de saludar.

## CABLES DEL DOMINGO

New York, 14.—El martes reunió en Chicago la Convención Nacional Republicana á fin de elegir candidato para la presidencia. Indudablemente será electo Taft. Falleció el millonario Oliver Belmont ex-banquero.

Casa Blanca, 14.—Domade Filibert y las autoridades franco-españolas asistieron á la revista general de tropas en ocasión de término de campaña.

New York, 14.—Organizose un Sindicato de fabricantes de pianos con un capital de 12 millones de pesos.

Reval, 14.—Eduardo sostuvo larga entrevista con Iswolsky, quien después conferenció con Hardinge. Parece que el principal objeto de la discusión fué el arreglo de las dificultades macedónicas. Anuncianse resultados favorables á los respectivos pareceres acerca de las reformas propuestas. Han llegado prácticamente á una completa y buena inteligencia. Rusia acepta en sustancia la recomendación de que las rentas de Macedonia sean en primer lugar destinadas á necesidades locales, lo cual era el principal punto en cuestión. Llegaron á Reval gran número de condecoraciones que fueron distribuidas entre los séquitos del Czar y del Rey. Stolypin y Frederickoz, recibieron la gran cruz de la orden reina Victoria.

Portsmouth, 14.—Abrióse ayer el consejo naval para conocer acerca de la pérdida del crucero «Gladiator» á causa del choque con el vapor San Pablo bajo la presidencia del almirante Le wry. El teniente Maniguay del Glador, primer testigo declaró que en momento del choque el San Pablo no estaba en el lado propio del canal. La nieve caía tan espesa que apenas transcurriría un minuto del instante en que hubo sido avistado el vapor del accidente.

Bruselas 14.—Ayer celebró el parlamento sesión extraordinaria acerca la anexión del Congo. Prevalen opiniones pesimistas en los círculos políticos. Consideráse la medida prácticamente condenada por negarse el rey á nuevas concesiones. Al rechazo del proyecto parece que seguirá la renuncia del gabinete y disolución de la cámara, ó lo que es mismo, grave crisis nacional.

Puerto Arturo, 14.—Hoy fué descubierto el monumento dedicado por los japoneses á la memoria de los soldados rusos que cayeron en defensa de esta fortaleza. El monumento levántase en Antzohana, en medio de las tumbas de catorce mil defensores. Además fueron descubiertos trece monumentos consagrados á particulares. Tomaron parte en la ceremonia un destacamento japonés y uno ruso que llegó de Harbin por invitación de las autoridades militares japonesas. El Czar estuvo representado por el general Gerngro y el Mikado por el general Nogi.

IMPRENTA ALSINA.—SAN JOSE, COSTA RICA

## DE LIBERIA

Por aquí muy contentos porque el amigo Roca encontró ya un Cirineo que le ayude á llevar la *pesada* Cruz de la medicatura, que le exigía para su cumplimiento el precioso don de *ubicuidad* de que irremediamente carece nuestro canario.

Parece que el ex-ministro Astúa, dijo á un colega de Roca, "que había contra éste muchas quejas"; y que tan *insignificante* motivo dió margen á la creación de la medicatura auxiliar.

El Cirineo de Roca responde al nombre de *Salvador Garrido Garrote*; que analizado conforme á las circunstancias que motivaron su nombramiento, les viene como anillo al dedo.

En efecto, su nombre, *Salvador*, es una verdad como un templo, porque en realidad, ha venido á *salvar* á este vecindario en muchas leguas á la redonda, de perecer por falta de asistencia medica, porque como todos sabemos, Roca no salía ultimamente ni de la gotera de su casa; de suerte pues que es un verdadero *Salvador*.

Sus apellidos, *Garrido-Garrote*, convienen á las exigencias de la situación; dueño como era Roca de este patio, para dominarlo, es decir, para que el médico auxiliar no fuera como se pretendía, un mandadero de Roca, se necesitaba naturalmente, uno que además de *Garrido* tuviera la dureza del *Garrote*—terror de Roca—para hacerse respetar, y en su caso, dominar á garrotazos la situación; de manera que

al apellidarse nuestro hombre, Garrido y Garrote, no ha dejado nada que desear su nombramiento.

—Regresó á 'ésta el diputado *nica* con su cara de *árabe* decepcionado; su presencia ha *fruncido* muchos *entrecejos*; *avinagrado* muchos rostros, y removido los aletargados rencores, cuyos frutos cosechará ópimos y abundantes en la próxima campaña electoral. Viene muy satisfecho de sus *triumfos* parlamentarios, coronados por la elocuencia de su silencio; cosechó diversas veces *nutridas* salvas de silbidos, y dejó muy bien sentada su reputación en la Cámara, de hombre avezado á sufrir con *paciencia* los latigazos de las catilinarias de sus colegas.

—Me decían ayer que Riverita—el de la vaina vacía—no quiere ir á ocupar la curul vacante, porque *alguien* le ha hecho comprender que es el colmo del ridículo eso de que lo tengan como lanzadera, y de que apenas si se ha arrellenado tras el pupitre de su modesta suplencia, llegue el propietario y lo haga salir como alma que lleva el diablo.

—Se piensa en el otro suplente, Jironcito, pero como éste no es tonto y no está muy contento porque le viraron la administración de licores del Tempisque, es probable que no sólo no vaya á hacerle *pendent* á Riverita, sino que les renuncie la honorable suplencia, que lo alega de la posibilidad de que le llegue algún día la prometida administración.—CORRESPONSAL.

## Cartago de gala

Se venden dos casitas situadas en la calle real, á 250 varas de la iglesia de San Nicolás.

La Nueva Agencia de Emilio Alpizar, situada en San José, dará todos los informes.

## En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

## Casa de Salud

del Dr. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

SERVICIO ESPECIAL  
en asistencia de enfermos

ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

## La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo. — Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1ª, 2ª y 3ª

El regio coche fúnebre de 1ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2ª. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

# La Educación

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

— M. V. BLANCO & C.º —

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales; LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.



## EN HEREDIA

Este de la estación del ferrocarril.

Una barbería situada en la esquina diagonal á la tienda de don Pedro Dobles.

La Nueva Agencia de Emilio Alpizar, en San José, dará informes.

## BOTICA DE PARIS

Consultorio del  
Dr. B. D. TAMAYO  
Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SIFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico purificador PURIFICACION. CÁPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SIFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y á Europa.

## PURIFICACION

REMEDIO  
CONTRA LAS  
ENFERMEDADES  
— DE LA —  
SANGRE

Depósito: en la BOTICA de PARIS

## La Josefina

Gran Panadería

— DE —  
ALBERTO ODIO

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

## ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

— Franco de porte á todas partes —

San José, C. R.—Apartado 22.—Calle Central Sur, N° 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO

## La Tempestad

de M. ARMIJO y Co.

ESTABLECIMIENTO

— DE —  
LICORES Y ABARROTES

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

## Panadería de "La Soledad"

PRUDENCIO ODIO

En este establecimiento industrial, uno de los más acreditados del país, se elabora el pan con materias primas de superior calidad y las levaduras son puras y acreditadas. El aseo es el principal lema de esta casa. El pan que allí se confecciona lleva el peso neto acostumbrado y todos los operarios que allí se ocupan, son gentes sanas y escogidas.

## LA BARCELONA

de Antonio Montealegre

GRAN ESTABLECIMIENTO  
DE ABARROTES

— Pulpería y Vinatería —

Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados PUROS elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

## Hotel Franco - Herediano

El infrascrito administrador y propietario de este establecimiento, habiendo tomado en arriendo la casa comprada por don Eugenio Lamiq, situada al lado Oeste del Mercado de esta ciudad, ofrece á su numerosa clientela un servicio esmerado y decente.—LOCAL REFORMADO.—Comedores, dormitorios, etc., etc.—Heredia, abril 1º de 1908.

HIPÓLITO CENTENO